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RELAZIONE 7° GIORNATA INGEGNERIA DELLA SICUREZZA
25 OTTOBRE 2019

MATTINA

Il Capo del Corpo Nazionale dei Vigili del Fuoco Ing. Fabio Dattilo, apre la giornata con una riflessione sulla
sicurezza: “È necessario studiare l’argomento sicurezza, scrivere regole su tale argomento, insegnare l’argomento,
condividere l’utilità di tali regole con gli stakeholder”: senza questi quattro passaggi non arriveremo mai all’obiettivo.
Parlando dell’importanza degli eventi come quello della 7° giornata, cita il seminario di Torino svoltosi in ottobre.

Il Direttore Centrale Prevenzione INAIL Ing. Ester Rotoli ricorda che gli indicatori relativi alla sicurezza sono ancora
troppo preoccupanti (3 morti al giorno). Purtroppo, mentre saremo chiamati a porre l’attenzione su nuovi scenari
ovvero: il fenomeno dell’invecchiamento della forza lavoro, l’introduzione dei nuovi rischi connessi alla c.d. “industria
4.0, i nanomateriali, i robot e i cobot, sarà necessario continuare ad agire sulla “scarsa consapevolezza del rischio”
perché si continua a morire –ad esempio - per cadute dall’alto. “Purtroppo, in Italia, manca una vera e propria
strategia che agisca sulla qualificazione delle imprese”.

Il Consigliere Nazionale del CNI Ing. Gaetano Fede ribadisce che, per contrastare il fenomeno della non sicurezza
“occorre fare gioco di squadra”.

Antonio Cammarota della Direzione generale Occupazione e affari sociali, Sezione OHS, della Commissione
Europea presenta le politiche europee in materia di SSL ed elenca quali sono le 3 sfide principali del futuro:
“migliorare l’attuazione delle norme in materia di SSL, in particolare per quanto riguarda le micro imprese e le PMI;
migliorare la prevenzione delle malattie professionali affrontando i rischi nuovi ed emergenti accanto a quelli
tradizionali; tenere conto dell’invecchiamento della forza lavoro nell’UE”. Comunica inoltre che sono state adottate tre
nuove Direttive: 2000/54/EC (agenti biologici); 92/29/EEC (assistenza medica a bordo delle navi); 89/656/EEC (DPI).

Andrew Smith, Head of communication and promotion European Agency for Safety and Health at Work (Eu-OSHA)
presenta i progetti sui nuovi rischi emergenti, indotti dalla digitalizzazione. “I Robot, i cobot, l’Intelligenza Artificiale
spaventano”; infatti è stata fatta una survey con la quale si chiedeva quanti sarebbero stati favorevoli a
lavorare/interagire con i robot. Risultati: 25% favorevoli, 38% contrari; 35% astenuti/indifferenti.

Il nostro rappresentante, il collega Filippo Cosi ha quindi illustrato gli effetti della tragedia della Grenfell Tower sulla
sicurezza antincendio, riassumendo quanto esposto nel seminario appena svoltosi in Torino ed enfatizzando la “folle”
regola dello “stay put”.

Altrettanto interessante è stato l’intervento di Michel Civès, Capo della Brigade de Sapeurs-Pompiers de Paris (Vigili
del Fuoco di Parigi), il quale ha raccontato l’incendio della Cattedrale di Notre Dame ovvero: con che velocità si è
sviluppato il fuoco, le difficoltà incontrate nell’accesso alla Chiesa -anche connesse all’altezza dell’edificio-, il rischio
di crollo delle torri dovuto alla pesantezza delle campane (con un peso superiore alle 3 tonnellate), l’uso dei droni, la
difficoltà nel trasferire le opere d’arte,…

L’Ing. Ester Rotoli presenta quindi il welfare aziendale quale leva di engagement, ovvero presenta l’opinione dei
lavoratori sulla possibilità di beneficiare di aumenti retributivi o premi sotto forma di protezioni di welfare, in funzione
del ruolo svolto in azienda. ”Occorre mettere al centro dello sviluppo sostenibile, un lavoro dignitoso”. Annuncia, tra
l’altro, la prossima apertura di un bando INAIL di 3 milioni di euro per l’informazione. I soggetti destinatari saranno:
lavoratori, datori di lavoro, dirigenti e preposti, RLS/RSLT, RSPP/ASPP.

L’ing. Gaetano Fede, unitamente all’Ing. Gianluca Giagni, presenta il progetto sulla “Sicurezza a partire dai banchi di
scuola” del CNI e ringrazia formalmente anche il nostro Ordine.

L’Avv. Maria Giovannone dell’Ufficio Salute e Sicurezza ANMIL ricorda quanto sia ancora importante il numero di
violazioni inerenti il Titolo IV della 81. “Per molte imprese, purtroppo, abbattere i costi vuol dire abbattere anche i costi
destinati alla sicurezza”.

Chiude la mattinata il Sindaco di Matera, un “vivace” 84 enne che dichiara. “io appartengo al partito delle giraffe, non
al partito degli struzzi: io scelgo il futuro, perché chi fa politica deve coniugare i verbi al futuro!”



15/11/2019 Posta di Studio Buonanno - RELAZIONE 7° GIORNATA INGEGNERIA DELLA SICUREZZA

https://mail.google.com/mail/u/0?ik=928262ce83&view=pt&search=all&permmsgid=msg-f%3A1648910725070066597&simpl=msg-f%3A1648910… 2/2

POMERIGGIO

Nel pomeriggio riprendono i lavori con l’Ing. Antonio Leonardi, Direttore Dipartimento Servizi di Prevenzione ASL
Catania - Componente GdL Sicurezza del CNI che esplicita quale deve essere il ruolo “autorevole” degli organi di
vigilanza.

Il Prefetto di Matera, S.E. Demetrio Martino, racconta quanto sia difficile il Suo mestiere e “dare il benestare a
manifestazioni pericolosissime ai fini della sicurezza”, ma che -per tradizione centenarie -  sono difficili da proibire o
da rendere a “rischio accettabile”! Racconta le scelte che si possono fare sia nel caso del Palio di Siena, sia nel caso
della Festa della Bruna di Matera, ove un carro viene attaccato e distrutto dai partecipanti in meno di 5 minuti
(https://www.youtube.com/watch?v=KWtb6gvBWvU).

Fulvio Giardina, Presidente del Consiglio Nazionale dell’Ordine degli Psicologi parla dei comportamenti individuali e
collettivi in situazioni critiche. “Ognuno vede quello che vuol vedere”

Marco Di Felice, Componente GdL Sicurezza del CNI, ha presentato la fire safety engineering applicata alle
manifestazioni con presenza di pubblico.

Renato Pingue, Direttore Interregionale Ispettorato Nazionale del Lavoro ha trattato la materia dell’idoneità tecnica e
gli aspetti giuslavoristici di tutela del lavoro applicabili alle figure della sicurezza del settore eventi.

Marco Cavriani, Direttore Centrale della Prevenzione ha dunque presentato l’esperienza safety del Corpo Nazionale
dei Vigili del Fuoco nei grandi eventi.

Infine Salvatore Tafaro, Comandante Vigili del Fuoco di Matera ha spiegato come sia possibile coniugare le misure di
safety e security.

https://www.youtube.com/watch?v=KWtb6gvBWvU

